

Forum Internacional  
de Acción Católica

International Forum  
of Catholic Action

Forum Internazionale  
di Azione Cattolica

## NOTICIAS NEWSLETTER NOTIZIE

2001/2

Bien chers amis,

je vous écris pendant le temps de Noël: il est dramatiquement difficile aujourd'hui d'accueillir le souhait de paix des anges devant la grotte de Bethléem si l'on pense à ce qui est arrivé le 11 septembre, à tant de conflits, en particulier à celui dans la terre de Jésus.

*Il n'y a pas de paix sans justice, il n'y a pas de justice sans pardon: c'est le thème de la Journée Mondiale de la Paix 2002. Et le Pape termine son Message en répétant de vouloir l'annoncer "aux croyants et aux non-croyants, aux hommes et aux femmes de bonne volonté, qui ont à cœur le bien de la famille humaine et son avenir".*

L'appel du Pape à la justice et à la paix avec la prière incessante, le jeûne, la rencontre avec les responsables d'autres religions, nous provoque à un engagement profond pour une formation toujours plus intense de fidèles laïcs, adultes et jeunes, qui trouvent dans l'incarnation la voie pour le témoignage, l'annonce, le dialogue.

Dans cette perspective je reprends un point du Message pour la Paix 2002 qui souligne le primat de la spiritualité dans n'importe quel projet de paix: "Prier pour la paix signifie prier pour la justice, pour un ordonnancement approprié à l'intérieur des nations et dans leurs relations mutuelles. Cela veut dire aussi prier pour la liberté, spécialement pour la liberté religieuse, qui est un droit humain et civil fondamental pour tout individu. Prier pour la paix signifie prier pour obtenir le pardon de Dieu et en même temps pour croître dans le courage nécessaire pour être capable à son tour de pardonner les offenses subies".

En ce qui concerne le FIAC, je suis heureuse de communiquer la nomination du nouvel Aumônier Ecclésiastique par le Card. Stafford, Président du Conseil Pontifical pour les Laïcs: S.E. Mgr. Francesco Lambiasi, Aumônier général de l'Action Catholique Italienne. Nous l'accueillons avec affection, et lui souhaitant bon travail. En même temps nous remercions S.E. Mgr. Agostino Superbo pour son service, pour le bout de chemin dans les années jubilaires de 1987 à 2001 où le FIAC s'est consolidé et le Document Normatif a été définitivement approuvé.

Je rappelle ici aussi S.E. Mgr. Conget, Aumônier de la Fédération des Mouvements d'AC de l'Espagne: il nous a quitté en Octobre pour aller à la maison du Père. Il continuera à marcher avec nous, dans la communion des saints, mais son amitié, son soutien, sa grande confiance dans les laïcs nous manqueront.

En 2002 se tiendront les rencontres dans les divers continents. Le Secrétariat a commencé un travail de préparation avec le but de favoriser la croissance et la proposition de l'identité associative, dans le respect des contextes où l'Eglise vit dans le monde pour annoncer la bonne nouvelle de Jésus Christ qui "lui, de condition divine, ne retint pas jalousement le rang qui l'égalait à Dieu. Mais il s'anéantit lui-même..." (Fil 2,6).



Beatriz Buzzetti Thomson

## Index

Nouvel Aumônier FIAC	p. 3
Béatification des martyrs espagnols - 11 Mars 2001	p. 4
Homélie de S.S. Jean Paul II	
Témoins de la foi au XX <sup>e</sup> siècle - + Agostino Superbo	p. 6
Réunions du Secrétariat	p. 10
Lignes pour les ans 2000-2003	p. 11
III <sup>e</sup> Semaine de Formation pour les Jeunes - Bulgarie	p. 13
Nouvelles des AC	p. 15
Le card. Eduardo F. Pironio, un témoin de l'espérance	p. 21
En mémoire de S.E. Mgr. Conget	p. 22

## Nouvel Aumônier FIAC

En date du 26 Novembre 2001 S.E. Mgr. Francesco Lambiasi, Evêque de Anagni-Alatri et Aumônier général de l'Action Catholique Italienne, a été nommé Aumônier ecclésiastique du Forum International d'Action Catholique.

Mgr. Lambiasi succède dans cette charge à S.E. Mgr. Agostino Superbo, qui a été Aumônier général de l'ACI et qui est actuellement Archevêque de Potenza.

Le Card. James F. Stafford, Président du Conseil Pontifical pour les Laïcs, en communiquant cette nouvelle à la Coordinatrice du Secrétariat FIAC, Beatriz Buzzetti Thomson, Présidente nationale de l'AC de l'Argentine, formule à Mgr. Lambiasi "les souhaits les plus cordiaux et sa disponibilité à être tout près de lui dans l'exercice de cette importante responsabilité" et remercie Mgr. Superbo "pour avoir exercé sa charge d'une façon généreuse et efficace".

# Béatification des martyrs espagnols

Dimanche 11 Mars 2001

Le dimanche 11 Mars 2001 Jean Paul II a béatifié 233 martyrs espagnols (1936-1939). Parmi eux il y a José Aparicio Sanz et ses 72 compagnons, prêtres diocésains (curés et aumôniers de l'AC), fidèles laïcs, hommes et femmes de l'AC de l'archidiocèse de Valencia, mais aussi Francisco Castelló y Aleu du diocèse de Lleida et Luis Campos Gorriz parmi les martyrs jésuites.

Cette journée a été un moment de joie pour la Fédération des Mouvements d'AC de l'Espagne et pour toutes les associations du FIAC, qui a participé avec des représentants de l'Espagne et avec le Conseil et la Présidence nationale de l'ACI.

A cette occasion spéciale le FIAC et l'ACI ont offert au Saint Père une chasuble et une mitre pour la célébration eucharistique.

Nous vous rapportons ci-dessous quelques passages de l'homélie du Pape et de l'introduction de Mgr. Superbo dans un fascicule qui résume brièvement la vie des martyrs de l'AC.

## De l'homélie de Jean Paul II

Bien-aimés frères et soeurs,

1. (...) La vie des saints et le témoignage des martyrs nous enseignent que si la transfiguration du corps aura lieu à la fin des temps à travers la Résurrection de la chair, celle du coeur doit avoir lieu à présent sur cette terre, avec l'aide de la grâce.

Nous pouvons nous demander: Qui sont les hommes et les femmes "transfigurés"? La réponse est très belle: ce sont ceux qui suivent le Christ dans sa vie et dans sa mort; qui s'inspirent de Lui et se laissent inonder par la grâce

qu'Il nous donne; ce sont ceux dont la nourriture est d'accomplir la volonté du Père; ceux qui se laissent guider par l'Esprit; ceux qui n'opposent rien au Royaume du Christ; ceux qui aiment les autres jusqu'à verser leur sang pour eux; ceux qui sont disposés à tout donner sans rien exiger en retour; ceux qui - en peu de mots - vivent en aimant et meurent en pardonnant.

2. C'est ainsi que vécurent et moururent José Aparicio Sanz et ses 232 compagnons, assassinés au cours de la terrible persécution religieuse qui frappa l'Espagne au cours des années 30 du siècle passé. Il s'agissait d'hommes et femmes de tout âge et de toute condition: prêtres diocésains, religieux, religieuses, pères et mères de famille, jeunes laïcs. Il résulte des procès canoniques, avant de mourir pardonnèrent de tout coeur à leurs. Ils furent assassinés car ils étaient chrétiens, en raison de leur foi dans le Christ, car ils étaient membres actifs de l'Eglise. Tous, avant de mourir, comme il ressort des procès canoniques pour leur déclaration comme martyrs, pardonnèrent de tout coeur leurs bourreaux... Il y a 38 prêtres de l'Archidiocèse de Valencia, ensemble avec un gros nombre d'hommes et de femmes de l'Action Catholique de Valencia... et le jeune Francisco Castelló y Aleu, de l'Action Catholique de Lleida.

(...) 4. Très chers frères, en plusieurs occasions, j'ai rappelé le besoin de chérir la mémoire des martyrs. Leur témoignage ne doit pas être oublié. Ceux-ci sont la preuve la plus éloquente de la vérité de la foi, qui sait conférer un visage humain même à la mort la plus violente, et manifeste sa beauté même parmi les souffrances les plus atroces. Il est nécessaire que les Eglises particulières fassent à présent tout leur possible pour ne pas perdre le souvenir de ceux qui ont subi le martyre.

(...) 6. Que Marie, Reine des martyrs, nous aide à écouter et à imiter son Fils. A Elle, qui accompagna son Fils divin au cours de son existence terrestre et qui lui demeura fidèle au pied de la Croix, nous demandons de nous enseigner à être fidèles au Christ en tout instant, sans fléchir face aux difficultés; qu'elle nous accorde la même force avec laquelle les martyrs professèrent leur foi.

## Temoins de la foi au XX<sup>e</sup> siecle

S.E. Mgr. Agostino Superbo

**L**e 11 Mars c'est un jour de fête pour l'AC du monde entier: Jean Paul II va proclamer bienheureux les laïcs d'AC et les aumôniers diocésains et paroissiaux du diocèse de Valencia, qui ont témoigné la foi pendant la persécution religieuse qui ensanglanta l'Espagne dans les années 1936-1939.

Les nouveaux bienheureux s'unissent à la foule joyeuse des saints martyrs mexicains, canonisés pendant l'Année Sainte et des bienheureux de l'Action Catholique Italienne.

Ce sont des laïcs, hommes et femmes, engagés dans beaucoup de professions différentes: quelques-uns sont jeunes, d'autres sont adultes, d'autres ont déjà bâti leur famille, tous sont animés par un esprit apostolique au service quotidien à l'Eglise et à leur patrie, jusqu'au dernier témoignage d'amour: donner la vie pour le Seigneur et pour la liberté de leur frères.

Ce sont des aumôniers ecclésiastiques, prêtres fidèles à leur propre vocation parmi les gens, tout près des laïcs pour soutenir leur chemin de sainteté et leur engagement apostolique à travers la vie associative qui caractérise l'Action Catholique; beaucoup de ces prêtres l'ont fondé dans leur paroisse.

Tandis que nous lisons ces pages agiles et significatives, nous nous demandons quel exemple et quel enseignements les nouveaux bienheureux offrent à l'AC d'aujourd'hui, aux membres de l'AC répandus dans le monde entier.

Dans le témoignage des martyrs toute l'Eglise reçoit un grand don pour donner force à la foi et courage à l'évangélisation. En fait dans le martyr c'est Jésus Christ lui même qui agit, triomphe des puissances du mal et manifeste sa présence fidèle auprès de ses disciples.

Nous devons donc accueillir le témoignage des martyrs comme le témoignage de Jésus Christ; suivre leur exemple sera comme se mettre à Sa suite.

Un souhait sincère pour une vitalité renouvelée de l'Action Catholique me conduit, par conséquent, à invoquer la grâce du Seigneur afin que l'association, n'importe où elle est et dans n'importe quelle forme organisationnelle, continue à être surtout une école de sainteté pour les laïcs.

Je désire pour cette raison dire mon admiration, ma gratitude et mon souhait pour les prêtres: le Seigneur nous aide à vivre notre ministère de soutien du sacerdoce commun des laïcs comme point qualifiant notre service pastoral, cultivant en nous-mêmes aussi la disponibilité spécifique à devenir aumôniers d'AC.

(de la présentation)

On peut demander le fascicule en Italien au Secrétariat.  
Pour d'autres informations on peut consulter le site de l'archidiocèse diocèse de Valencia:  
[www.archivalencia.org/archidiocesis/santos/martires/Martires2001.htm](http://www.archivalencia.org/archidiocesis/santos/martires/Martires2001.htm),  
ou contacter directement la postulation:  
Silvia Corrale [silvia.corrale@tiscalinet.it](mailto:silvia.corrale@tiscalinet.it)  
et l'Abbé Ramon Fita, [causasantosval@arrakis.es](mailto:causasantosval@arrakis.es)

## Liste des martyrs

José Aparicio Sanz et 73 compagnons prêtres diocésains, fidèles laïcs et laïcs de l'Action Catholique

1. Don José Aparicio Sanz
2. Don Fernando Gonzalez Afón
3. Don Juan Ventura Solsona
4. Don José Ramón Ruiz Bruixola
5. Don Ramón José Martí Soriano
6. Don Joaquín Vilanova Camallonga
7. Don Enrique Morant Pellicer
8. Don Carmelo Sastre Sastre
9. Don Vicente Ballester Far
10. Don Ramón Esteban Bou Pascual
11. Don José Ramón Pascual Ferrer Botella
12. Don Enrique Juan Requena
13. Don Elías Carbonell Mollá
14. Don Juan Bautista Carbonell Molla
15. Don Pascual Penadés Jornet
16. Don Salvador Ferrandis Seguf
17. Don José Toledo Pellicer
18. Don Fernando García Sendra
19. Don José García Más
20. Don José María Segura Paradés
21. Don Salvador Estrugo Solves
22. Don Vicente Sicluna Hernández
23. Don Vicente María Izquierdo Alarcón
24. Don José María Ferrándiz Hernández
25. Don Francisco de Paula Ibañez Ibañez
26. Don José González Huguet
27. Don José Fenollosa Alcaina
28. Don Félix Yuste Cava
29. Don Vicente Pelufo Corts
30. Don José María Canet Giner
31. Don Francisco Sendra Ivars
32. Don Diego Llorca Llopis
33. Don Alfonso Sebastiá Viñals
34. Don German Gozalvo Andreu
35. Don Gonzalo Jesús Viñes Masip
36. Don Vicente Gregorio Rubiols Castelló
37. Don Antonio Silvestre Moya
38. Rafael Alonso Gutiérrez
39. Marino Blanes Giner
40. José María Corbín Ferrer
41. Carlos Díaz Gandía
42. Salvador Engiux Garés
43. Ismael Escribuela Esteve
44. Juan Bautista Faubel Cano
45. José Ferragud Girbés
46. Vicente Galbis Gironés
47. Juan Gongga Martínez
48. Carlos López Vidal
49. José Ramón Medes Ferris
50. L. Pablo Meléndez Gonzalo
51. José Perpiña Nacher
52. Arturo Ros Montalt
53. Pascual Torres Lloret
54. Manuel Torró García
55. José María Zabal Blasco
56. Amalia Abad Casasempere
57. Ana María Aranda Riera
58. Florencia Caerols Martínez
59. María Climent
60. Tarsila Córdoba Belda
61. Francisca Cualladó Baixauli
62. María Teresa Ferragud Roig
63. Luisa María Frías Cañizares
64. Encarnación Gil Valls
65. María Jordá Botella
66. Herminia Martínez Amigó
67. María Luisa Montesinos Orduña
68. Josefa Moscardó Montalba
69. María del Olvido Noguera Albelda
70. Crescencia Valls Espí
71. María de la Purificación Vidal Pastor
72. María del Carmen Viel Ferrando
73. Pilar Villalonga Villalba
74. Sofía Ximénez Ximénez
- Francisco de Paula Castelló y Aleu
- Luis Campos Gorriç

## Réunions du Secrétariat FIAC

Le Secrétariat élu pendant la III<sup>e</sup> Assemblée générale s'est réuni pour la première fois à Madrid du 22 au 25 Février 2001.

Y ont participé: Mgr. Agostino Superbo, Beatriz Buzzetti Thomson (Argentine), Paola Bignardi (Italie), Beatriz Pascual et Mgr. José Maria Conget (Espagne), Ricardo Martínez Trujillo (Mexique) et l'Abbé Salvatore Niciteretse (Burundi, étant donné que Sébastien Rizi n'a pu obtenir le visa pour le voyage).

Le premier acte accompli par le Secrétariat a été celui de confirmer Beatriz Buzzetti Thomson Coordinatrice pour le triennat 2000/2003.

L'AC d'Espagne nous a accueilli chez les Ouvrières paroissiales où l'on a travaillé. Pendant le séjour on a eu aussi l'opportunité de visiter le siège de l'ACE.

La seconde réunion s'est tenue à Rome du 18 au 20 Octobre 2001.

A l'ordre du jour, en plus du travail ordinaire du Secrétariat, on a fait une réflexion sur l'identité de l'AC avec l'aide de deux théologiens, p. Alfonso Fernandez-Casamayor de l'ACE et Mgr. Ignazio Sanna de l'ACI, en vue de produire un texte de base à utiliser pendant les rencontres continentales.

C'est au cours de cette réunion qu'on a reçu la triste nouvelle de la mort de Mgr. José Maria Conget.

Pendant ces jours on a eu une rencontre cordiale avec Mgr. Rylko et Guzman Carriquiry, secrétaire et sous-secrétaire du Conseil Pontifical pour les Laïcs.

### Dates indicatives pour les Rencontres Continentales

EUROPE:	4-7 Juillet 2002 - Rencontre préparatoire à la III <sup>e</sup> Rencontre Continentale Européenne 2003
AFRIQUE	21-25 Août 2002, Bujumbura au Burundi - II <sup>e</sup> Rencontre Continentale Africaine
AMERIQUE	30 Octobre-3 Novembre 2002 - IV <sup>e</sup> Rencontre Continentale Américaine

## Lignes pour les ans de Form 2000/2003

Mardi 25-31 Août 2001  
Après la III<sup>e</sup> Assemblée... *Duc in altum!*

### • Les premier pas dans le nouveau millénaire

Les lignes de travail pour les trois ans qui suivent ont comme point de repère la Lettre Apostolique *Novo Millennio Ineunte* (NMI), après l'Année Sainte 2000, les documents de l'Assemblée (*Bulletin* 2001/1 et *ACTES*) en particulier le discours de Jean Paul II du 4 décembre 2000.

Ces lignes sont en continuité avec les Assemblées précédentes et recueillent les nouveautés sorties de la III<sup>e</sup> Assemblée.

Le Secrétariat et les Associations membres s'engagent à:

### • promouvoir la connaissance de l'AC conciliaire

AU NIVEAU DE L'APPROFONDISSEMENT ECCLESIOLOGIQUE-PASTORAL:

- séminaire d'étude comme base de chemin vers la IV<sup>e</sup> Assemblée en y impliquant les AC et les Eglises où elles sont présentes.

AU NIVEAU DE L'ORGANISATION:

- soutenir les réalités nouvelles
- suivre les réalités qui sont en train de se renouveler et les pays observateurs
- intensifier les contacts avec de nouveaux pays observateurs.

AU NIVEAU DE LA FORMATION:

- offrir matériel et occasions de rencontre pour responsables
- favoriser les rencontres avec les prêtres et visiter les Evêques.

### • Favoriser les relations entre les pays FIAC et les associations d'AC nouvelles ou potentielles

pour vivre la solidarité entre les pays à l'égard de la formation et de l'échange des dons:

- rencontres continentales: AFRIQUE, EUROPE, AMERIQUE.

- Intensifier les invitations mutuelles aux initiatives des associations nationales d'AC (assemblées, initiatives d'étude, de prière, de fête) et jumelages entre les associations diocésaines.

Signaler les responsables disponibles à tenir des courses de formation là où l'on le demande.

- Soutenir le coordonnement JEUNES à travers des initiatives de formation et d'échange au niveau continental et mondial (JMJ 2002).
- Améliorer et mettre à jour la COMMUNICATION soit pour l'information soit pour l'échange de matériaux et d'expériences via Internet ou par l'entremise du Bulletin Noticias.
- Intensifier les relations avec les Evêques des pays membres et observateurs, et avec les Evêques chargés de l'Apostolat des Laïcs.
- Maintenir un contact étroit avec le Conseil Pontifical pour les Laïcs et commencer une communication constante avec d'autres dicastères du Saint Siège.
- Qualifier les rapports avec d'autres OIC: UMOFC, FIHC, MIDADE, JEC, VMI...

## III<sup>e</sup> Semaine de Formation pour les Jeunes

Miromir, 25-31 Août 2001

Cette initiative a eu lieu à Villa Sichev, une maison pour les rencontres du diocèse de Sofia-Plovdiv, dans la paroisse de Miromir.

Y ont participé environ 100 jeunes et prêtres aumôniers, provenant de 6 pays européens.

Objectif de la Semaine:

1. continuer l'initiative des Semaines de formation pour les Jeunes en Europe avec une attention particulière aux pays de l'Est, en y impliquant le diocèse où l'on est reçu et avec la possibilité de connaître la réalité de la Bulgarie.
2. Présenter l'Eglise du Concile Oecuménique Vatican II, avec une référence spéciale à la vocation des laïcs dans la société et dans l'Eglise à travers la proposition d'une association ecclésiale telle que l'AC.
3. Offrir une expérience d'amitié et de fraternité de jeunes dans l'Eglise.

Y ont participé les Evêques de la Bulgarie, le Nonce Apostolique et S.E. Mgr. Agostino Superbo, Aumônier ecclésiastique du FIAC.

L'étape prochaine est la JMJ à Toronto, avec la perspective de la IV<sup>e</sup> Semaine de formation pour les Jeunes en 2003, probablement en Ukraine.

### Document final

*Gardez votre âme ouverte aux grandes attentes et aux défis apostoliques de notre temps. Grandissez dans un esprit ecclésial authentique, nourri par l'étude des Documents conciliaires. Vous serez ainsi de plus en plus une richesse pour toute l'Eglise sur son chemin vers le troisième millénaire chrétien.*

(Jean Paul II à la III<sup>e</sup> Assemblée générale du FIAC - Rome, 4 décembre 2000)

A partir de l'appel du Saint Père et désirant renouveler la fraternité vécue lors de la Journée Mondiale de la Jeunesse à Rome, nous, jeunes de Bulgarie, Italie,

Malte, Rép. Moldova, Roumanie et Ukraine, nous nous sommes rencontrés à Miromir (Plovdiv, BG) pour confronter nos expériences d'Eglise et partager, dans l'étude et la prière, de nouvelles voies pour être témoins du Christ Ressuscité.

Le cœur de ces journées a été la confrontation avec les documents du Concile Vatican II.

En particulier le n. 20 de *Apostolicam actuositatem* nous a aidé à vérifier notre expérience à l'intérieur de nos associations et l'expérience de celles-ci à l'intérieur de l'Eglise.

A travers des itinéraires diversifiés (biblique-spirituel, ecclésial, associatif, oecuménique-missionnaire) nous avons mis à jour les domaines où il faut renouveler notre engagement missionnaire, à savoir:

- oecuménisme
- éducation des enfants
- spiritualité ordinaire
- milieux de vie (école, travail, ville)
- paroisse.

Dans ces milieux nous voulons être vraiment "sel de la terre" et "lumière du monde", cultivant notre spiritualité et notre formation, écoutant la Parole de Dieu mais en même temps les demandes de vie des hommes et des femmes de notre temps, recherchant de nouvelles voies pour communiquer la Bonne Nouvelle et l'incarner, et vivant une fraternité oecuménique et universelle.

Ainsi, une fois encore comme pèlerins, nous avons célébré l'Eucharistie dans la Cathédrale de Plovdiv et dans celle greco-catholique de Sofia et avons visité le Monastère orthodoxe de Rila.

Confirmés dans la foi dans le Seigneur.

BULGARIE (diocèses de Sofia-Plovdiv et Russe, Exarchat de Sofia)

ITALIE (Secteur Jeunes d'Action Catholique)

MALTE (Zak)

ROUMANIE (ASTRU Oradea et Bucarest, AC Iasi)

Observateurs: REP. MOLDOVA et UCRAINE (Jeunes du Christ)

## NOUVELLES DES AC

### Argentine

DECLARATION  
de l'Action Catholique Argentine

En face de la grave heure actuelle

...Nous ne sommes pas bien, sans aucun doute.

Il y a des frères qui ont faim, des retraités qui n'ont pas de possibilités d'acheter les médicaments, le travail manque, la pauvreté monte ainsi que la désillusion et le découragement. Il nous faut des projets sérieux de la part de nos responsables politiques.

Celle-ci est notre réalité d'aujourd'hui.

Nous pouvons nous plaindre, nous paralyser ou causer des injustices qui nous amènent à une spirale sans aucun sens.

Nous ne pouvons pas choisir la voie du combat fraternel qui ne fait qu'approfondir les différences et ouvrir de nouvelles blessures. Nous ne pouvons pas voler les uns aux autres, en ajoutant mal au mal. Nous ne pouvons pas réparer le tissu social si nous le démantelons par des actions de violence et de vandalisme.

...Nous prions que la tendresse de l'Enfant de Bethléem apaise les esprits violents et rende sensibles les cœurs endurcis afin que nous puissions vraiment vivre en paix, construire un présent plus fraternel et rêver un futur plus heureux pour cette terre d'Argentine.

Noël 2001

COMMUNIQUE DE PRESSE

Pour une Argentine fraternelle

En face de graves événements qui se déroulent dans notre Pays, comme croyants, nous percevons la nécessité de manifester notre engagement pour la construction d'une patrie où la fraternité puisse rendre stables et soutenir des liens de cohésion autour d'un projet commun qui donne la priorité à la liberté et à la dignité de tous ceux qui habitent cette terre d'Argentine.

Comme représentants de diverses Associations, Mouvements, Organisations laïcales de l'Eglise Catholique, de la Confédération Baptiste, de la Table Interreligieuse des Jeunes, de la Table Argentinne des Organisations Féminines, convoqués par la Commission des Laïcs de la Conférence Episcopale Argentinne, nous nous engageons à participer dans la construction d'une Argentine plus fraternelle, fondée sur:

- l'austérité comme expression de service
- la justice comme garantie du bien commun
- le respect pour les institutions démocratiques
- la participation responsable, sans aucune violence
- la prière partagée pour la paix.

A ce but nous invitons tous les croyants à prier pour la paix dans le monde et spécialement dans notre patrie, suivant la journée mondiale de la paix dont le thème est "Pas de paix sans justice, pas de justice sans pardon".

Nous nous joindrons dans la prière pour l'Assemblée Législative afin que Dieu assiste nos législateurs et ceux qui doivent assumer la responsabilité du Pouvoir Exécutif, pour que nous, tous ensemble, assumions, dans cette heure historique, un engagement responsable pour une patrie fraternelle, solidaire, juste et en paix.

Nous invitons donc tous les citoyens, hommes et femmes de bonne volonté, à participer à la rencontre fixée pour le 6 Janvier 2002 à 18h00 dans les cathédrales, dans les paroisses et dans les centres de culte de différentes expressions religieuses pour partager un moment de silence, de prière, de réflexion qui terminera avec l'Hymne National.

Nous apporterons des vivres pour nos frères en difficultés, qui seront distribués à travers la campagne "Mon petit grain de sable" (organisée par Caritas, Union Israélite, Eglise Anglicane, Centre Islamique, Réseau de Solidarité et Groupe Clarín).

Nous allons demander à toutes les Eglises de sonner leurs cloches à cette heure.

#### ASSEMBLEE NATIONALE

L'Action Catholique Argentinne va célébrer son Assemblée nationale dans les jours 17-19 du mois d'Août 2002.

## Colombie

Du 5 au 10 Octobre 2001 s'est tenue à Bucaramanga la XVIIIe Assemblée nationale de l'AC de la Colombie sur le thème: "L'Action Catholique signe de communion pour la Colombie".

Y ont participé une centaine de femmes provenant de 11 diocèses, auxquelles se sont ajoutées d'autres de Bucaramanga. Quatre Aumôniers étaient présents aussi.

Ces jours ont été marqués par la prière intense, par l'étude et l'échange.

Le Père Gustavo Baena sj a présenté une relation théologique et le prof. Moreno a fait une intervention sur la méthodologie. En suite on a travaillé dans les carrefours, on a informé sur la situation des diocèses, on a mis à point la réforme des statuts et on a fait les élections.

Amelita de Pardo a été confirmée Présidente pour d'autres 3 années jusqu'à la prochaine Assemblée qu'on a décidé de tenir à Barranquilla, où l'Action Catholique est bien dynamique et où il y a déjà un groupe très promettant de jeunes.

## Italie

### XI<sup>e</sup> ASSEMBLEE NATIONALE

L'Action Catholique Italienne tiendra sa XIe Assemblée nationale du 25 au 28 Avril 2002 sur le thème: "Avec le regard fixé sur le Christ. Visage à contempler. Visages à rencontrer".

## Mexique

L'ACM a célébré son Assemblée nationale à Monterrey du 17 au 20 novembre 2001 sur le thème: "La paix du Christ dans le Royaume du Christ".

Les relations fondamentales - qui sont parties du Document "De la rencontre avec Jésus Christ à la solidarité avec tous" - ont été tenues par Mgr. Raúl Vera López sur "Les défis d'aujourd'hui et la réponse de l'Eglise" et par Elena Alvarez de Vicencio sur "La formation pour la solidarité".

L'Assemblée a rendu hommage aux Martyrs Mexicains.

En suite sont suivis les carrefours d'où sont sorties les lignes de travail pour les années prochaines et les Assemblées nationales par secteurs.

L'Assemblée s'est terminée avec la célébration eucharistique présidée par Mgr Carlos Talavera Ramírez, Président de la Commission pour l'Apostolat des Laïcs et Evêque chargé pour l'ACM.

## Paraguay

À fin Avril 2001 s'est tenue au Paraguay l'Assemblée dans l'Archidiocèse d'Asunción.

L'Archevêque a nommé Blanca De Gonzalez comme Présidente.

Le Conseil des Femmes d'AC travaille avec la Présidence et la Présidente a aussi nommé un coordinateur pour les Jeunes. Les Hommes ont repris leurs activités. Tous ensemble ils ont élaboré un plan de travail au service des choix du Synode diocésain.

Le siège de l'association a été renouvelé de sorte qu'on peut y tenir des réunions au niveau diocésain.

Maintenant il leur faut travailler beaucoup pour rivaliser l'AC - qui au Paraguay est née en 1932 - dans les paroisses and aussi dans d'autres diocèses, de sorte qu'elle accomplisse 70 ans dans une phase de plein renouveau.

On a préparé aussi un dépliant pour présenter l'AC et inviter de nouveaux amis jeunes, enfants et adultes, hommes et femmes.

## Pologne

L'AC de la Pologne a célébré à Poznan du 23 au 25 novembre 2001 son premier Congrès, après la chute du régime communiste.

Les relations fondamentales ont été présentées par Mgr. Stanislaw Rylko sur "La spiritualité des laïcs d'Action Catholique", par Mgr. Stanislaw Wielgus sur "Les chrétiens et les défis idéologiques d'aujourd'hui" et par le Prof. Marek Ziolkowski sur "La responsabilité des laïcs et l'Etat - la solidarité sociale".

On a réfléchi aussi sur la question "L'Eglise Catholique en Pologne - les défis pour les prêtres et les laïcs et spécialement pour l'Action Catholique".

Le Congrès s'est terminé par le pèlerinage avec les reliques de St Adalberto à l'église paroissiale de Poznan, où le Card. Josef Glomp a présidé la célébration eucharistique, et par la lecture du message final.

## Joie et gratitude, zèle et espérance

Nous, participants au 1er Congrès de l'Action Catholique de la Pologne, à la clôture de cet événement historique de l'Eglise et de la société polonaise, nous désirons adresser à tous les membres de notre association laïcale et à tous les gens de bonne volonté, un message de joie et de gratitude, de zèle et d'espérance.

Dans le Congrès, avec la prière et la réflexion, le groupe de mille délégués provenant de tous les diocèses de la Pologne, s'est transformé en une communauté débordante de joie, foi et gratitude pour l'Eglise et pour l'Action Catholique renouvelée qui y a oeuvré dans les dernières cinq années.

Nous adressons une pensée reconnaissante au Saint Père Jean Paul II. C'est par son inspiration, son enseignement et sa bénédiction que nous existons en Pologne. Nous exprimons notre gratitude aussi à l'Episcopat polonais qui nous a offert toute son assistance.

Pendant le Congrès nous avons réaffirmé notre vocation à collaborer avec la hiérarchie pour accomplir la mission que le Christ nous a confié.

Dans un temps où la situation sociale, économique, culturelle et politique nous offre bien peu de joies, nous voulons partager avec tous nos frères et toutes nos soeurs la joie intérieure qui naît d'une foi vécue et authentique.

Nous nous sommes aussi rendu compte de quelle grande aide est pour l'homme, l'Eglise du Christ, les mouvements et les associations qui y sont présents, y compris l'Action Catholique. Nous rendons grâce à Dieu et aux gens pour ces milieux de salut où tous les baptisés peuvent atteindre l'intimité avec Dieu et la communion profonde avec les autres.

De cette façon on peut apprendre à vivre une vie plus riche de sens. Nous partageons cette gratitude avec tous les membres de notre association et voudrions bâtir une association vitale au niveau spirituel, organisationnel et apostolique. La joie de la foi et la gratitude pour l'Eglise et pour l'Action Catholique sont devenues enfin un appel à renouveler le zèle apostolique.

Les jours passés dans le Congrès ont renforcé notre conviction qu'une foi authentique doit se traduire en zèle pour témoigner le bien, la vérité et la beauté. La foi n'a pas perdu aujourd'hui sa puissance intérieure.

Comme pour le passé, même aujourd'hui la foi peut et "renouveler tout dans le Christ". Nous faisons appel à tous les baptisés en Pologne, prêtres et laïcs, à trouver un nouvel zèle de foi et d'apostolat. Ainsi sur le sol polonais qui a un héritage de plus que 1000 ans de Christianisme, même aujourd'hui la foi émerge comme force capable de transformer l'homme et la société vers la civilisation de l'amour.

Le 1er Congrès de l'Action Catholique doit être surtout un rayon d'espérance. Cette espérance ne naît pas du diagnostic de la réalité contem-

poraine ni des idéologies d'aujourd'hui. L'espérance éprouvée par les participants au 1<sup>er</sup> Congrès de l'Action Catholique est fondée sur la Personne de Jésus Christ.

C'est lui la seule Espérance pour l'homme et pour le monde contemporain... Seulement lui avec son enseignement c'est l'opportunité pour la société contemporaine qui doit trouver la sagesse pour lui ouvrir les portes de ses structures: systèmes, lois, culture, économie et politique... Accueillant le Christ, nous offrons à l'homme et à la civilisation une étincelle de l'espérance qui fait surgir des personnes mûres et une société juste.

Vraiment, comme dit le slogan de notre Congrès "C'est le Christ l'espérance du futur".

## Roumanie - Iasi

Au cours de la rencontre du Conseil diocésain en préparation de l'année 2001-2002 - qui aura comme thème "La sainteté" - l'AC de Iasi s'est proposée les objectifs suivants:

- soigner la spiritualité comme base de toute activité
- intensifier la communication entre les membres de l'AC, avec les autres groupes et avec les prêtres et les religieux
- encourager l'esprit d'entreprise et le travail en équipe.

Les activités prioritaires seront:

- les exercices spirituels
- les camps interparoissiaux
- la prière
- la préparation de la rencontre diocésaine des Jeunes.

Du 9 au 11 Novembre 2001 s'est tenue à Traian l'Assemblée générale.

Actuellement l'AC est présente dans 49 paroisse du diocèse de Iasi (en total 121 paroisses) avec:

135 Adultes

616 Jeunes

860 Enfants.

Le 8 Décembre l'AC de Iasi a célébré ses dix ans de vie.

## Nouvelle - invitation

CARDINAL EDUARDO F. PIRONIO

*Un témoin de l'espérance*

Buenos Aires, 5-8 Avril 2002

Université Catholique

Sous les auspices du Conseil Pontifical pour les Laïcs, de l'Union des Supérieurs généraux et de l'Union Internationale des Supérieures générales, du CELAM, de la Conférence Episcopale de l'Argentine, de l'Archidiocèse de Buenos Aires, de Mercedes-Luján, du Diocèse de Mar del Plata et de l'Université Catholique, on est en train d'organiser une rencontre en mémoire du Card. Eduardo F. Pironio, dont l'organisation est confiée à l'AC de l'Argentine.

Le début est prévu pour Vendredi 5 Avril 2002 à 18h00.

### THEMES

- La vie du cardinal Pironio: un témoignage d'amour et de fidélité
- Le Cardinal Pironio et l'Eglise
- Le Cardinal Pironio et les prêtres
- Le Cardinal Pironio et les religieux
- Le Cardinal Pironio et les laïcs
- Le Cardinal Pironio et les jeunes.

La rencontre se termine Lundi 8 Avril 2002 avec la célébration eucharistique dans la Basilique de Luján.

Pour toute information veuillez vous adresser à ACA:  
tel/fax 0054 11 4331-6323 - email: [aca\\_nac@overnet.com.ar](mailto:aca_nac@overnet.com.ar)

## En mémoire de S.E. Mgr. Conget

### Comme le Bon Pasteur

Le 18 Octobre 2001 est allé à la maison du Père Mgr. José Maria Conget, Evêque Aumônier de l'Action Catholique d'Espagne (ACE). Il se définissait comme "un chrétien engagé dans un monde distinct: plus habitable et fraternel, plus juste et accueillant. Un monde qui croit dans la paix et non pas dans la violence, qui a le coeur et les yeux ouverts à la vie des plus pauvres..."

Peu de jours après sa consécration épiscopale, il écrivait son premier message aux prêtres diocésains: "Je crois dans l'Eglise. Celle-ci a été ma première parole d'Evêque. Là était l'Eglise: Evêques, prêtres, religieux, chrétiens laïcs. Tout le Peuple de Dieu, uni, enthousiaste, croyant. L'Evêque est un chrétien, un membre de l'Eglise que le Seigneur a voulu choisir pour ce service à la communauté".

En Avril 1990 il accueillit avec joie la charge de la part de la Conférence Episcopale Espagnole d'être l'Evêque Aumônier de l'ACE, convaincu qu'un des taches prioritaires des Evêques était la promotion des laïcs et de leur activité apostolique; il considérait comme l'AC un don de l'Esprit Saint au Peuple de Dieu, que les Evêques doivent cultiver.

L'Abbé José Maria a été un protagoniste éminent de la nouvelle étape vécue par l'ACE, étape qu'il qualifiait comme chemin de communion, chemin d'espérance et que lui-même a vécu avec un grand enthousiasme, avec générosité et discrétion. C'est beaucoup ce que nous lui devons comme ACE.

Comme le Bon Pasteur, l'Abbé José Maria cherchait à connaître et traiter directement avec chaque personne et chaque Mouvement, en offrant toujours le bon pain de la communion ecclésiale. Il aidait à débrouiller les difficultés et nous donnait sérénité, il aidait à découvrir les autres comme un don de Dieu. Comme le pèlerin d'Emmaüs, il a marché à notre côté, en partant

de la vie, en illuminant avec la Parole, en faisant naître l'espérance, en communiquant la joie, en offrant son amitié, en partageant le pain à la Messe, en enseignant le mystère de l'Eglise.

Amoureux de l'Eglise universelle, il considérait le FIAC comme un instrument privilégié pour promouvoir la "nouvelle évangélisation" dans le monde entier. Il participait toujours avec un grand enthousiasme aux Rencontres internationales et a suivi de très près le chemin du FIAC.

Il avait des inquiétudes et des espoirs. Nous en avons recueilli quelques-unes.

A Pâques de 1995, en s'adressant à un groupe de prêtres, il disait: "...le mot 'missionnaire' fait toujours partie de notre langage: paroisse missionnaire, église missionnaire, mouvement missionnaire, chrétien militant... la mission dans le monde est un engagement sans pas de limites et à cet égard il est possible que les premiers qui en doivent prendre conscience sommes nous prêtres, si nous voulons passer d'une église qui conserve à une église qui éclaire. Si nous voulons vraiment une église, une paroisse missionnaire, c'est urgent la présence des laïcs, non seulement pas des raisons conjoncturelles - faute de prêtres - mais par des raisons théologiques, parce que le milieu spécifique des laïcs est le monde... là où il y a un prêtre qui pense l'église comme mystère de communion missionnaire et qui a découvert la vocation et la mission des laïcs, naissent nécessairement des mouvements apostoliques qui enrichissent sa vie de prêtre, l'aident à réaliser sa vocation ecclésiale et garantissent la stabilité et la continuité des projets patoraux. L'église et l'apostolat séculier souffrent si on fait dépendre toute la vie apostolique du prêtre, de son charisme, des ses préférences ecclésiales..."

En Janvier 1999 il saluait les membres des Conseils diocésains d'AC avec ces paroles: "Nous sommes des gens d'espérance, qui comptent sur la force de l'Esprit et les défis, quoique difficiles, ne nous effraient pas. Mais nous devons tenir nos yeux bien ouverts et vivre en profonde communion pour répondre aux défis que l'église, qui se fait chemin dans l'AC, a devant soit dans ces moments: donner force à tout le sens missionnaire des hommes et des femmes qui vivent dans la sécularité, "dans le coeur du monde". Ils doivent être témoins, être présents, lucides, capables de transformer la réalité. Une voix de Dieu dans le monde. Il est nécessaire de créer un laïcat - non seulement des laïcs comme force individuelle - mais un mouvement laïcal, dont l'église a besoin. Missionnaires de la sécularité".

Au mois de Mai 2001, à l'occasion de la célébration des ses 50 années de sacerdoce, il a écrit une lettre où il disait: "Dans ce moment, lorsqu'on com-

mence à se détacher de la vie, car la retraite est en train d'arriver et on n'est pas même effrayé de penser à la "mort comme une amie", je suis préoccupé de la crise religieuse qui nous enveloppe, avec tant de forces contraires. Et nous curés, nous devons être patients, prochains, mais aussi de bon témoins du Christ, gens priants, et nous devons promouvoir, ensemble avec les vocations des prêtres, aussi un mouvement laïc sérieux de chrétiens non seulement pour les services paroissiaux, mais pour la vie du monde".

Le rêve de l'Abbé José Maria a été le rêve de Dieu, la réalisation du Règne de Dieu dans notre monde, bâti avec la participation active et nécessaire de tous les membres de l'église.

Nous remercions Dieu pour l'étape finale de sa vie, car, comme le dit St Paul, dans la vie et dans la mort l'Abbé José Maria a été du Seigneur. Pendant sa maladie il nous a donné un témoignage merveilleux de sa confiance en Dieu, "J'ai une grande paix" il affirmait avec simplicité et ses paroles nous reconfortaient tous.

Maintenant l'Abbé José Maria du ciel, par la grâce de Dieu, continue son oeuvre, tandis que son dévouement et son témoignage continueront à animer notre foi, jusqu'à ce que Dieu voudra que nous nous rencontrons.

*Beatriz Pascual Guijarre*  
Secrétaire nationale Fédération Mouvements ACE